

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.  
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.  
El pago será adelantado

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes en cuarta plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla, y 0'10 a vol.  
Esquelas mortuorias, según muestrario.  
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 pas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

## INTERESES PROVINCIALES

### LA COMPAÑÍA NACIONAL DE FÉCULAS Y DERIVADOS

Nuestro redactor fiel a sus propósitos de dar a conocer el desenvolvimiento de las principales industrias navarras, no quiere dejar pasar la oportunidad de ser de los primeros en ocuparse de una industria completamente nueva en Navarra y en España entera, de una industria que si ahora está en período de incubación, promete ser de grandes vuelos, industria muy productiva que ha de cooperar en parte muy principalísima al desarrollo progresivo de las industrias provinciales, contribuyendo al bienestar de las clases agrícolas de nuestra queridísima Navarra.

Nos referimos a las nuevas industrias que va a desarrollar la Compañía Nacional de Féculas y Derivados, constituida en Pamplona, de la que gracias a la amabilidad de las personas que están al frente de la sociedad, podemos suministrar hoy a nuestros lectores una amplia información.

Comenzando a contestar a nuestro interrogatorio nos advierte nuestro amable comunicante que la sociedad se constituyó en Pamplona el día 3 de Mayo de 1910, con un capital emitido de un millón de pesetas, a reserva, y para ello está facultado el Consejo, de emitir 500 acciones más, que importan un aumento de 2.500.000 pesetas.

—¿...? —Como su mismo nombre lo indica el objeto de la Compañía es la fabricación de la fécula y sus derivados. La industria es muy parecida a la azucarera si bien muchísimo más sencilla.

—¿...? —Efectivamente se hacen féculas del maíz, de las castañas, etc., etc., pero nosotros hemos preferido extraerla de la patata, que es la que reúne condiciones más aceptables en los mercados.

—¿...? —Sí, es una patata industrial destinada especialmente a la producción de la fécula, pero ni esto quiere decir que esta clase especial de patatas no sean comestibles, ni que la patata corriente no sirva para el objeto de la producción de la fécula.

Precisamente la patata corriente que se cultiva en Navarra reúne una riqueza en fécula muy superior a la que se cultiva en el resto de España y en el extranjero y ahí tiene usted uno de los motivos principalísimos que han impulsado a que sea en esta provincia donde primeramente se establezca, y con carácter nacional, la nueva industria féculera.

—¿...? —No lo dude Vd: la fécula tiene una aceptación enorme en los mercados. Se emplea principalmente para aprestos de tejidos, fábricas de papel, para hacer cartones, abismolas, tapicinas, en repostería, fundiciones, fábricas de sombreros y fieltros y también en la medicina. Una Vd a esto la gran utilidad que tienen también los derivados, destilados, glucosa, gomolina y otros y comprenderá desde luego la importancia de nuestra producción.

—¿...? —Un solo dato que le demostrará a usted el consumo grandísimo que estas materias se hace, es el que según las últimas estadísticas, entran anualmente en España 18.000 toneladas, importadas principalmente de Alemania y Holanda. Y este dato es también lo suficientemente elocuente para hacer resaltar la importancia verdaderamente nacional de la empresa. Esos millones que hoy enviamos al extranjero, el día ya muy cercano en que nuestra industria esté en período de actividad, quedarán en España y en el reparto de beneficios no serán los menos favorecidos los agricultores navarros, que podrán consagrarse al cultivo de sus campos en favorables condiciones y con la venta de la producción asegurada.

Por estas razones el iniciador de la idea y director-gerente de la sociedad don Antonio Ruiz Rivet, consiguió del gobierno una patente para que en cinco años no pueda construirse otra fábrica similar en España, patente que el señor Ruiz Rivet ha cedido a la compañía.

—¿...? —En las sesiones preliminares para la constitución de la sociedad el ilustre ingeniero agrónomo don Carlos Goiburú, indicó la región de Lodosa, comprendiendo en ella Carcar, Andosilla, San Adrián, Alfaro y pueblos colindantes de la Rioja, como la más favorable para nuestros propósitos, tanto por las grandes extensiones de terreno que allí existen dispuestas al cultivo, como por la calidad de la tierra, suelta, favorable para la mayor producción. Y esto es tan cierto que aun cultivando hoy en día los labradores de aquel país, por los procedimientos más rutinarios consiguen rendimientos, no inferiores a los que en el extranjero se obtienen a fuerza de cuidados. Por eso si ahora hacen caso de las instrucciones que se contienen en las cartillas que profusamente ha repartido la sociedad y de los consejos del perito agrónomo, jefe de cultivos, han de tener una producción enorme.

Como dato curioso citaré a usted que en un ensayo hecho en Cadreita con simiente escogida, pero cultivada por los procedimientos al uso entre nuestros labradores, y después de haber sufrido los efectos de una fuerte pedregada, se recogieron por robada 3.500 kilos.

—¿...? —Por estas circunstancias y además porque el Municipio de Lodosa, comprendiendo sus propios intereses, cedió a la sociedad abundantes terrenos, completamente gratis para el emplazamiento de las fábricas, a más del agua necesaria a perpetuidad nos decidimos por establecer en dicha villa nuestra primer fábrica.

Otros Ayuntamientos también nos habían hecho concesiones, si bien ninguna tan favorable como el de Lodosa.

—¿...? —También tenemos resuelto el problema de facilitar las comunicaciones. La compañía de ferrocarriles del Norte nos ha concedido un aparcadero que se emplazará en terrenos de la Sociedad contiguos a la fábrica y al propio tiempo la Diputación de Navarra, a petición de los pueblos interesados, ha acordado la construcción de una carretera que partiendo del puente de Lodosa y pasando por el Abartadero, llegará al confluente de la provincia de Logroño para unirse con otra de esta provincia, para cuya total construcción solo falta un kilómetro.

—¿...? —Siguen con toda actividad los trabajos y puede decirse por terminada la cimentación de la nueva fábrica. Todo se hace por contrata. El director de las obras es el ilustrado y joven arquitecto don Matías Colmenares.

La maquinaria está también construyéndose, en la casa Aston, cerca de Magdeburgo (Alemania) la propiamente féculera, y todo lo demás relacionado con la fuerza motriz en una fábrica de Bruselas.

—¿...? —Necesariamente tiene que estar todo terminado para fines de Septiembre, pues es propósito decidido de la Sociedad comenzar la campaña a mediados de Octubre lo más tarde.

—¿...? —Tenemos ya contratadas varias miles de robadas en toda aquella comarca y en la de Milagro, Cadreita, Caparros, etc., etc. A los agricultores con retazos se les abastece de semilla extranjera y les proporcionamos buenos y adecuados abonos.

Para que el servicio de cultivo esté bien organizado, tenemos un Agente en los principales pueblos encargados de servir de intermediario entre los labradores y la sociedad.

—¿...? —Naturalmente que nuestros propósitos son los de acaparar todo el consumo de Fécula de España. Con ese objeto y para evitar además que sobrevengan las falsificaciones e imitaciones que son la rémora y perjuicio de todas las industrias nacientes, procuraremos aprovechar los cinco años que nos concede la patente, para establecer nuevas fábricas con las que poder atender cumplidamente a ese enorme consumo e impedir la importación del extranjero.

—¿...? —Desde luego que sí. Hasta ahora la fécula no pagaba por derechos de Aduana más que la exigida cantidad de dos pesetas por cada cien kilos, mientras en Francia y Alemania pagan 15 y 16 francos por la misma cantidad.

Era verdaderamente incomprensible esta tarifa sobre todo si se tiene en cuenta que los productos similares, como el almidón, etc. etc., pagan mucho más. Por eso llevan muy buen camino las gestiones para modificar algunos errores que se han notado en el Arancel, y entre ellos está este que advertimos, tanto más de justicia cuanto que de los beneficios han de disfrutar, tanto como la industria, los labradores que se dedican al cultivo.

—¿...? —Por ahora tenemos bastante con el consumo de España, que lo acaparan varios mercaderes principalmente el de Barcelona; después es muy posible que extendamos nuestro radio de acción, cosa muy fácil si se tiene en cuenta que Francia no produce cantidad suficiente de fécula para su propio consumo y tiene que importarla de Alemania y Holanda, donde se producen enormes cantidades.

—¿...? —La casa constructora enviará personal perito para que enseñen e instruyan a nuestros operarios respecto del manejo de las máquinas. Respecto a la fábrica de derivados nada hemos decidido todavía, pues mientras no absorbamos el consumo féculero de toda España, tenemos que dar prioridad a la fabricación de la fécula.

Nada más nos dijo nuestro amable interlocutor a quien el redactor rinde desde estas columnas testimonio de pública gratitud por el servicio informativo que nos ha suministrado, al propio tiempo que mirando por el porvenir y verdaderos intereses de Navarra, hace fervientes votos por el desarrollo de esta nueva industria, que tanta importancia ha de tener en el mercado y tan alto ha de poner el nombre de nuestra querida provincia.

Esperamos el camino; trabajemos todos por la prosperidad material y moral de la provincia, y honremos con nuestra admiración a los que se esfuerzan por dignificarla poniendo su talento y capital al servicio de empresas

nobles y generosas que contribuyen al prestigio del nombre industrial de nuestra queridísima Navarra.

### Cháchara

La afición alzó triunfantes sobre los cuatro pavese, que ofreció El Eco, a Machaco, Pastor, Bomba y Manolete.

Ellos son los preferidos, ellos aquí son los reyes, nadie llegue a sus capotes que humillado no los bese; alcemos nuestros sombreros, digamos hurra tres veces y aclamemos a Machaco, Pastor, Bomba y Manolete.

Ellos son los idolillos, ellos mandan, ellos pueden, ellos fueran concejales si acaso lo pretendiesen, que no hay concejal en nuestro Municipio que tuviese los sufragios que han tenido en el plebiscito este

Sus Maestades Machaco, Pastor, Bomba y Manolete. La comisión de Fomento tenga bien esto presente: que han tenido entre los cuatro diestros proclamados reyes más votos que los que juntos pudieran reunir los siete concejales que componen la comisión; que si quieren los cuatro espadas, presenten su candidatura y vienen a ser mayoría dentro de la comisión; que pueden ser, en una palabra, entre la afición los reyes y en la comisión los árbitros por ser mayoría. Piensen bien en esto los señores de la comisión y cuenten que hoy por hoy, triunfando toros, gana este tute de reyes formado por Machaquito, Pastor, Bomba y Manolete.

GARCILASO.

### DESCUBRIMIENTO ARQUEOLÓGICO

De tal se puede asegurar el hallazgo de una piedra en el término de Barbarin, camino del río Salado, junto a la ermita de San Jorge, en la línea propiedad de doña Eugenia Vetaz, hecho, con motivo de las labores «del vuelto», plantío de vid americana, por sus hijos Pablo y Mateo Morras, del cual se me dio cuenta.

Ella es de 72 centímetros de altura desde flor de tierra; de ancho 70; de grosor en su mitad 40; en su parte alta de 45; está situada, el anverso que tiene la inscripción al poniente, y el reverso al oriente.

Contiene tres fajas de letras.

SEMPROJCH.

USBEIVNVSE.

LATESEVSLM.

El reverso nada tiene, más que una ranura ó golpe de azada ó martillo.

Parece ser una de las Piedras Milirarias de Roma, como la que había en el Claustro de la Oliva, de Caracastillo, ó una Funeraria. Copia de ella ha sido enviada a la Real Academia de la Historia de Madrid.

Los doctos de la Corporación son los llamados a descifrar su contenido.

Regino Arbizu Ayala, A. C. de la R. de M. de T.

### Cuestión palpitante

#### Propuesta de solución

Tiénesepor costumbre ó por ley, cierto lo es que al aproximarse unas u otras elecciones, a la palestra salen los rivales adoptando diversas combinaciones, blanco y azul contra negro ó azul y negro contra blanco, etc; según el aspecto de la novia a que se aspira; muy simpática y de buenas cualidades debe ser la tal novia cuando con tanto concono la disputan los rivales, no parece sino que vamos a presenciar una lucha de la Edad Media en que habrá peleas por Dios y por la dama, para convertirse al fin en batallas fantásticas y mitológicas producto de la imaginación griega.

Empieza el asunto.—Aquí en la provincia de Navarra surgió la cuestión entre los rivales, cuyo color político no me incumbe apreciar, porque S. M. Navarra no gobierna bien su casa, si es por no saber velarse a la casa paterna y aprenda, si por provenir de los Ministros, cambíense por otros.

Juicio preliminar. Lo que dicen los contentientes.—Expuesto a emitir el juicio formado sin oír a las dos partes, difícil el de sin gusto crítico, veleidoso el de inteligencias ambulantes, peligrosos el de los apasionados y atrevido el de la ignorancia.

Dice con entereza una de las partes contentientes. La casa grande de Navarra se halla muy mal administrada, hay más política que administración, unos asuntos resuélvense a gusto del consumidor, otros van al seno de Abraham ó limbo de los niños a dormir el sueño de los justos, y otros condenados al fuego eterno.

Contéstann los contrarios con candidez, que la casa de la provincia se administra bien y que se pregunte en los negocios si se ejerce coacción y si la otra parte ataca es por escalar el poder.

Es no es contestar replican los primeros, no aspiramos a la Diputación, aspiramos a procurar el bien del país en que somos y vivimos.

Por más que lo digais no lo creemos responden los contrarios.

Existen los vicios que se señalan?—Sin tomar por norma lo que las partes contentientes afirman, yatiéndome de otros modos y manera, aseguro que hay en la gobernación administrativa de Navarra, vicios legales y vicios de administración, vicios hijos más bien de un interés político desmesurado, exagerado y ciego, vicios que parecen productos de inteligencias aferradas ó aviesas y vicios que dudo

no sean propias de inteligencias enfermas, de cerebros atrofiados, pero no aseguro menos que tales vicios y otros se registran en la Administración pública en las diferentes épocas de la humanidad porque el hombre siempre es hombre, es decir, pequeño.

Causas de tales vicios.—No menos que las personas son causa de tales vicios, el régimen ó estado de cosas.

El casique que obliga, el favor que se paga, el convencionalismo que domina, existentes ya bajo una u otra forma con mayor ó menor escala en las diferentes edades del hombre, causan hoy estragos grandes en la Administración pública, y lo cierto es, al par que deplorable, que Navarra no se halla libre del contagio.

Remedio personal que se propone.—Cada parte contendiente nombre uno ó más individuos bien conocidos del distrito y que aunque profesen ideas propias de política, no se hallen ciegos por ellas. Estos individuos después de tratar el asunto con madurez y tranquilidad, propongan a sus respectivos distritos la persona ó personas de gran rectitud, prestigio ó independencia que deban elegirse el día de mañana como sus representantes, habiendo de igual condición más personas que las que deban elegirse, la suerte lo decida.

Consejo, súplica ó lo que sea.—Señores Diputados, es ó no cierto lo que se dice de vosotros? si lo es, debéis poner pronto y eficaz remedio para tranquilidad de todos, si no lo es ¿que inconveniente hay en que presenciemos vuestras sesiones? no comprendéis que esa repugnancia ó prohibición indiscreta de que prensa y público asista a saber lo que decís y obráis, aunque nada de malo hagáis, produce sospechas ¿no comprendéis que ley del hombre es al proponerse hacer un mal ó cosa que no le conviene sepan los demás, procurar que nadie lo vea y oiga? así no faltará elector que diga: nos dáis pucherazos, y navarro que levante la voz, diciendo: Dios del Olimpo, salid de vuestro letargo, admitidnos en vuestras mansiones, enseñadnos franca y noblemente vuestra gestión administrativa para que se vea cumplis como verdaderos mandatarios. Si así lo hacéis, Dios y vuestros mandantes os lo premien, y sinó os lo demanden.

I. S.

### SOBRE EL PLEBISCITO TAURINO

Nuestro cartel es el que la afición proclama

La taurina afición pa mploonesa con dignidad y entusiasmo inusitados y sobre todo con un alto sentido crítico que denota el sólido conocimiento que posee de cuantos elementos integran la fiesta nacional por excelencia, ha exteriorizado su desho mediante la emisión en nuestras urnas de 1.093 boletines, y de su conjunto, del resultado definitivo que la elección arroja, se deduce de un modo concreto, preciso, sin que deje lugar a dudas, que sus toreros favoritos son Machaquito, Pastor, R. Bombita y Manolete; con 836, 606, 507 y 481 votos respectivamente.

El programa que estos cuatro nombres pueden constituir es excelente hasta el punto de que de cualesquiera de ellos, según la clasificación de Mosquera, son suficientes a que se considere como de abono en Madrid la corrida en que actúan.

Figura en primer lugar Machaquito, el arrojado diestro que durante diez años consecutivos ha sabido mantener su nombre a incomensurable altura, a fuerza de valentía no exenta de arte y contenido con los mejores. Su última campaña ha sido un éxito continuado, registrándose las mejores notas en Valencia, Madrid, Bilbao, San Sebastián y muy especialmente en Murcia, la tarde en que por la desgracia de Pepete tuvo que despachar la corrida entera, lo que verificó en forma tal, que el tiempo no hara olvidar.

El segundo puesto correspondió a Paator, el torero modesto cuyas faenas en Madrid han repercutido en toda la Península y su nombre figurará este año en las ferias de Sevilla, Valencia, Bilbao y San Sebastián, además de los dos abonos de Madrid, lo que mejor que nada sintetiza el cartelazo que ha adquirido.

A continuación viene Bombita, el torero alegre y efecista, que aun contando con tantos detractores como prosélitos, consigue mantener el cartel que honrada y merecidamente conquistó.

Y por último figura Manolete, cuyo prestigio toreril vá en creces y que de cumplirse la profecía del oráculo llamado Guerrieta, asistará al pínaculo.

Con estos componentes, y teniendo en cuenta que aquellos que han votado es porque les interesa y los que se han abstenido es porque les es indiferente la contratación de unos u otros, debe la comisión de Fomento confeccionar el cartel, teniendo sin embargo en cuenta el orden de los que en el plebiscito les suceden, para el caso de hacerse difícil ó imposible alguno de los elegidos.

### Navarra hace 30 años

El Eco de Navarra

del 2 de Febrero de 1881.

Ha sido jubilado con 620 pesetas anuales el profesor de cirugía de la villa de Santesteban don Juan José Jaureana, en atención a los 33 años de servicios que lleva prestados a la edad octogenaria en que se encuentra.

—La Diputación ha denegado una reclamación vinícola presentada por don José Lorenzo Ibarra, vecino de Sambilla.

—De R. O. y en nombre del Rey, se han dado las gracias a la Diputación foral, por la creación y sostenimiento de la estación meteorológica agregada al Instituto de esta capital.

—Esta noche se inauguraron en el «Café de Europa» situado en el paseo de Valencia una serie de conciertos a cargo de los profesores señores García, Las Navas, Roncal, Goya, Sanchez, Maya y Martínez.

—En la Diputación celebró ayer una conferencia sobre asuntos administrativos relacionados con Peralta el ex-alcade y síndico de dicha villa don Manuel Visiers.

—Bolsa de Madrid— Consolidado 22'85;

Bonos del Tesoro 99'50; O. del Banco y Tesoro 100'70.

### PELICULA LOCAL

Dice un colaborador de la «Película»: Llamamos la atención del Ayuntamiento ó de la Comisión de Fomento ó de quien corresponda, sobre el abuso que, con perjuicio de muchos aficionados, viene consistiéndose todos los años al abrirse el abono para las corridas de San Fermín.

Ocurre que entre dos ó tres abonados acaparan para sí todas ó casi todas las localidades de la Plaza dejando a disposición del público una media docena, que por tener algo en su contra las han despreciado; y esto, sin meternos a averiguar si es ó no legal, podemos afirmar y todo el mundo lo verá claro, que es notablemente perjudicial para esos muchos aficionados que habiéndose propuesto abonarse, tienen que desistir por no disponer el Ayuntamiento de localidades para el servicio del público.

Proponemos la fórmula de arrego por sí el Ayuntamiento quiere tomar nota y es la siguiente: limitar el número de localidades por abonado, no pudiendo exceder de seis, pero no de cada clase, sino en total, pudiendo desde ahora comunicarse ese acuerdo a los abonados que figuran en lista con más localidades, para en su tiempo evitar molestias, disquisiciones y dificultades al poner ó intentar poner en práctica esa resolución que seguramente agradecerán todos los aficionados. Basta por ahora.

Un abonado.

### GACETILLAS

Nuestro distinguido amigo de Barbastro don Francisco Auré, en nombre de la comisión gestora de Defensa de los intereses de los asociados en «La Previsión Aragonesa» nos dirige un largo escrito que por su mucha extensión sentimos no poder publicar en el que se llama la atención respecto de todos los asociados respecto del grave riesgo que corren sus intereses a juzgar por lo que se desprende de la R. O. de 27 de Diciembre de 1910 publicada en la «Gaceta» del 3 de Enero de este año.

La comisión gestora y de defensa tiene gran interés en que llegue a noticia de los socios la situación crítica por que atraviesa la sociedad, antes de verse sorprendidos con la amenaza de la Comisaría regía de Seguros, de proceder a la liquidación de la entidad social con grandes perjuicios para todos.

Nuestro distinguido amigo y paisano el capitán de Infantería don José Guadalupe y Castro ha sido destinado al Batallón Cazadores de Arapiles de guarnición en Madrid.

En Madrid ha dado a luz una preciosa niña la distinguida señora de don Eugenio Espinosa de los Monteros, hijo del digno gobernador militar de Navarra general Marqués de Vauierria.

Enviamos la más cordial enhorabuena a los padres de la recién nacida y demás distinguida familia.

Ha sido nombrado Cura economo de Ochovi, el joven sacerdote don Juan Mañeru.

Reciba nuestra afectuosa enhorabuena. El teniente coronel del Regimiento Infantería de Cantabria don José Fernández Getino y Ortega ha sido destinado a la Zona de Soria núm. 44.

Se encuentra muy mejorado de su indisposición nuestro distinguido paisano el Excmo. Sr. Barón de la Torre, gobernador civil de Guipúzcoa.

Lo celebramos. Con toda felicidad ha dado a luz un robusto niño la señora de nuestro estimado amigo el coronel de infantería, gobernador militar del fuerte de Alfonso XII, don Victoriano Oloriz Tambo.

Tanto la madre como la recién nacida gozan de perfecta salud.

Damos la enhorabuena a los padres del nuevo vástago.

En el Convento de las Religiosas Cruchinas de Tudela hará hoy su profesión de religiosa la virtuosa novicia Antonia Larrañzar, a quien deseamos las gracias del cielo para perseverar en su piadosa vocación.

Ha sido destinado al Regimiento reserva de Abacete nuestro querido amigo y paisano el capitán de Infantería don Eduardo Luga y Aramburu.

En Tudela ha fallecido a la avanzada edad de 72 años, la señora doña María Bercebal, madre política del dueño de la afamada Fonda de la Unión, don Juan Garde.

A este y al resto de su familia les hacemos presente nuestro sentido pésame.

Ayer tarde se reunió en el despacho del Gobernador civil la Junta provincial de reformas sociales, para proceder a su renovación, habiendo quedado constituida en la forma siguiente la que ha de actuar en el bienio 1911-12:

Presidente, señor Gobernador civil. Vocal técnico, Dr. D. Manuel Jimeno. Vocales, por Pamplona, don Miguel Rodríguez; por Estella, don Carlos Benito; por Aoz, don Ramón Aróstegui; por Tafalla, don Marcos Inauri; y por Tudela, don Gervasio Aifaro.

En el «Boletín Oficial Eclesiástico», de este Obispado, fecha de ayer, se publica

# NUESTRA INFORMACION

MADRID 1.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5:30 de la tarde hasta las 2:30 madrugada.

la convocatoria para cubrir la Canongía Regular, vacante en la Real Colegiata de Roncesvalles por defunción de don Alejandro Gastaminza, y cuya provisión se hará por terna del Cabildo.

El día 9 del actual expira el plazo de solicitudes.

**Hoy á las diez, en el local destinado al efecto en la casa-cuartel de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, se reunirá presidida por el señor Teniente coronel jefe de la caja de Recluta de esta capital don Eufrosio Sevini Huesa, por hallarse enfermo el Sr. Teniente coronel primer jefe de la expresada Comandancia don Manuel Jaén y Alonso, el consejo de guerra ordinario de cuerpo para ver y fallar la causa instruida al guardia segundo de la misma Ricardo Gómez Martínez por el delito de hurto de una camiseta.**

En dicho consejo ejercerá funciones fiscales el teniente auditor de segunda clase del cuerpo Jurídico militar don Francisco Galay Sarañana, y asistirán como vocales y suplentes los capitanes relacionados á continuación:

Vocales por el cuerpo Guardia civil, don Manuel Vila Delgado y don Enrique Olaiz Zubietá; vocales por la Plaza Armada, don Juan Lara Laborá; Artillería, don Tirso Rueda Marin; Cantabria, don Cecilio Aganzo Concha; Constitución, don Adolfo Sánchez Leira.

Suplentes, Constitución, don Miguel Benito Marqués y Zona núm. 35, don Fernando Saldaña Zambrano.

**Del "Heraldo de Aragón,"**  
A nuestro distinguido amigo señor don S. Prieto, de Barcelona, le ha sido concedido el único *Gran Premio* en la Exposición del primer Congreso Internacional de la Tuberculosis de Barcelona, habiendo concurrido á dicha exposición bastantes constructores nacionales y extranjeros de aparatos electro-médicos y quirúrgicos.

Este nuevo triunfo unido al que obtuvo en la Exposición adjunta al V Congreso Internacional de Electrológica y Radiología Médicas, confirma una vez más que dicho fabricante no tiene ya nada que envidiar á las casas extranjeras en la perfección de los aparatos que construye, como se deduce del fallo emitido por los Jurados de ambas exposiciones.

Reciba el Sr. Prieto nuestra sincera felicitación por estos justísimos lauros.

**Completamente repuesto de su enfermedad, ha podido abandonar el lecho en San Sebastian nuestro querido amigo y paisano el director de "La Constancia" don Antonio de Goñi.**

Nos alegramos.

**El "Boletín Eclesiástico," de ayer llama la atención de los señores párrocos de esta diócesis á fin de que no se dejen explotar por el titulado director del llamado Asilo de Lourdes, de Cartagena, que anda recogiendo limosnas.**

**Nuestro diligente corresponsal en Garayoa, nos comunica lo siguiente:**

En la noche de ayer sobre las cuatro horas se sintió en el centro del pueblo una detonación, creyendo ocurriese por ello algo anormal; en efecto, amaneció el día, se observó que una de las dos fuentes que surte de agua á los vecinos, se hallaba destruida por completo. El hecho al parecer ha sido producido con una gran carga de dinamita. La citada fuente hace poco fué reedificada á costa del hijo predilecto de este pueblo don Francisco Chiquirín, que con tanto interés viene sacrificando su fortuna por el engrandecimiento de su pueblo que le vio nacer, y en beneficio general de sus paisanos. Dios le premiará, y los vecinos honrados se lo agradecemos muy de veras, protestando contra el hecho criminoso y cobarde de tan salvaje mano.

En el gobierno civil se recibieron ayer noticias oficiales de este hecho reprobable.

**El Excmo. Sr. Capitán general de la región en telegrama de ayer dice al Gobernador militar de esta plaza lo que sigue:**

«Cumpliendo órdenes ministro Guerra sítvase V. E. disponer sean licenciados día 5 después de pasada revista comisario clases é individuos tropa en filas cuerpos y unidades esa provincia á quienes corresponden pasar reserva activa presente mes Febrero expidiéndoles por cuerpo para dicha situación haciendo viaje cuenta Estado traje primera puesta y con socorros marcha que determina R. O. 18 de Agosto 1909 (D. O. núm. 184) bien entendido que licenciamiento comprende á todos los cuerpos y unidades Regiones Península, Baleares y Canarias pero no alcanza á guarniciones de África ni los allí destacados. Del resultado licenciamiento me dará cuenta.»

**El domingo último celebró junta general la Cooperativa militar de esta población y apesar de haberse inaugurado el día 6 de Junio pasado, no pueden ser más satisfactorios los resultados, tanto para la sociedad que ha hecho ventas por valor de 70.000 pesetas, como para los socios entusiastas que solo con las bonificaciones concedidas por los comercios contratados se han reintegrado de su cuota de entrada en la sociedad.**

Se leyó el balance que comprende desde la fecha de su fundación hasta el 7 de Enero arrojando un beneficio líquido de 4.426,29 pesetas.

Damos la enhorabuena á los asociados y felicitamos á la junta de gobierno por su acertada dirección y muy especialmente al digno coronel presidente don Ricardo González Irragorri que tanto celo y entusiasmo demuestra por esa obra.

**Ayer continuaba en el mismo estado nuestro amigo el reputado doctor D. Ruperto Aguirre.**

Hacemos votos por su restablecimiento.

**De viajes.—De Madrid ha regresado nuestro querido amigo el primer teniente del regimiento de la Constitución don Ramon Esquivroz Piujo.**

—De Zaragoza ha llegado el auditor de segunda clase del cuerpo jurídico militar don Francisco Galay Sarañana.

—Ha regresado á Haici nuestro amigo don Zacarías de Astiz.

—De Ibarregui llegó ayer el virtuoso Padre Recentorista Erviti

—Ha regresado á Pamplona el concejal de este Ayuntamiento don Luis Ochoa de Olza.

—Ha marchado á Fitero el comisario de

Guerra don Inocencio Cuadrado, distinguido amigo nuestro.

—Encuétrase en Pamplona el representante de la fabrica dos To Jame Plat de Londres Mr. Giuseppe Leggo.

—De Tafalla han regresado á Madrid los hijos del difunto marqués de Feria (que en paz descanse).

—De Barbastró ha regresado el ilustre capellan del ejército don Joaquin Mur.

—De San Sebastian ha llegado el exdiputado á Cortes don Rafael García Crespo y su bella hija Manolita.

—Encuétrase en Tudela nuestro querido amigo el párroco de San Lorenzo de esta capital don Marcelo Celayeta.

**Nuestro corresponsal en Lacunza nos comunica que en la iglesia parroquial de dicha villa se celebraron ayer con numerosa y distinguida concurrencia los funerales en sufragio del alma de don Florencio Irurzun, estimado amigo nuestro.**

Su familia tuvo ocasión de comprobar en el fúnebre acto de ayer el sentimiento general que ha causado la muerte del señor Irurzun, pues el acto revistió todos los caracteres de una verdadera manifestación de duelo.

Descanse en paz y reiteramos á su familia nuestro más sentido pésame.

**En vista de repetidas quejas que nos formulan algunos suscriptores nuestros que no reciben el periódico con regularidad, nos personamos ayer ante el caballero y digno Administrador de Correos de esta provincia Sr. Jalón, el cual con la amabilidad que le caracteriza nos atendió y prometió corregir estas deficiencias.**

Agradecemos al Sr. Jalón su deferencia y ya lo saben nuestros comunicantes.

**Ayer amaneció el día cubierto el suelo de ligera capa de nieve, que conforme avanzaba la mañana desapareció por completo, debido á tal pequeña borrasca y á los rayos solares que lucieron á ratos.**

El resto del día transcurrió sin llover ni nevar, pero contendencia á una ú otra cosa.

**Ha llegado de los baños de Fitero nuestro querido amigo el competente médico don Teodoro Lizasoain.**

Contra lo que se esperaba, la dolencia reumática que padece se ha estacionado, obligándole á guardar cama tan pronto como llegó.

Celebraremos mucho que encuentre alivio á sus dolencias.

**Ayer á las cinco de la tarde se bendijo é inauguró con toda solemnidad la nueva imprenta de nuestro colega "El Pensamiento Navarro."**

Con este motivo se dispararon muchos cohetes.

**Patata de Vitoria**

clase especial para siembra, de gran rendimiento obtenida de los propios agricultores, se vende en los almacenes de Aniceto Beloso, Mayor, 113 y San Francisco 38.

ps 8-6

**Anteayer celebró Junta general de accionistas la sociedad "Conducción de aguas de Arteta."**

Se leyó la Memoria y el Balance, cuyos datos acusan, en números redondos, una recaudación de 32.000 duros por suministro de agua y 43.000 por el suministro de fluido eléctrico, más 3.000 por otros recursos accesorios.

Se acordó repartir un dividendo de 50 pesetas por acción, dejando un sobrante de beneficios para amortización, cuyas ganancias representan un 6 por 100 del capital destinado al negocio de las aguas y un 19 por 100 del empleado en el negocio eléctrico.

**El médico especialista de enfermedades de la mujer y partos, don Claudio Armendáriz, ha trasladado su domicilio á la calle Mayor, 55 1.º, esquina á la de Eslava.**

Horas de consulta, de once á una. 8-4

**Se dá como seguro que la propuesta de ascensos del presente mes de Febrero, comprenderá:**

En la escala activa:  
6 tenientes coroneles á coroneles, 14 comandantes á tenientes coroneles, 24 capitanes á comandantes y 27 primeros tenientes á capitanes.

En la escala de reserva:  
1 capitán á comandante y 3 primeros tenientes á capitanes.

**Ha llegado**

El queso Villalón fresco.—Ultramarinos 39 Zapatería 39. 3-3

**Ha sido ascendido á cabo de la Guardia civil D. Eduardo Aztarain y hoy tomará posesión del puesto de Puento la Reina.**

Reciba nuestra enhorabuena.

**Encuétrase algo más aliviado en su indisposición nuestro distinguido amigo el teniente coronel de la Guardia civil don Manuel Jaén y Alonso.**

Nos alegramos.

**Ostras frescas de Marenes.—DE-NA ONA.**

Con motivo de conmemorar hoy el aniversario de la fundación del Circulo Lusitano de Puento la Reina, la Junta directiva ha acordado celebrar cultos religiosos en la forma siguiente:

A las siete de la mañana habrá Misa y Comuñón para todos los socios, con acompañamiento de órgano y Motetes.

A las doce un gran banquete compuesto de 70 cubiertos.

Por la tarde á las tres y media, previa exposición, se cantarán solemnes Vísperas, Rosario, Estación, cánticos y Reserva, terminando con la bendición con el Santísimo Sacramento.

A las ocho de la noche tendrá lugar una velada en la que se cantará la "Marcha de San Ignacio" y se representará por jóvenes aficionados del mismo Circulo la preciosa comedia en 2 actos titulada "El Catedrático de Anatomía" y el precioso disparate

cómico en un acto titulado "Un pelma de órdago."

**Teatro Gayarre.—Funciones para hoy:**

A las cuatro y media de la tarde "La alegría del batallón."

A las seis y media de la noche función entera.

"Los hombres alegres," "La manzana de oro" y "Cineatrografo nacional."

En la presente semana debutará la primera tiple D.ª Elvira Pinós.

**La parroquia del pueblo de Murieta interesa la compra de una campana de cien kilos de peso.**

**Las almorranas se curan en 6 á 14 días, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón ó externas, por rebeldes que sean.** 26-12

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Villamayor, Alasua, Falces y Estella; las cuentas de Leache y Pitillas; el acuerdo del Ayuntamiento de Najar sobre adquisición de una casa para vivienda del maestro; y el acuerdo del Ayuntamiento de Viana sobre amortización de diez mil pesetas mediante sorteo de láminas de la Deuda; y las condiciones formuladas por el Ayuntamiento y veintena de Mendigorria para la provisión de la titular de medicina.

Se nombró vocal de la Junta de Abastos de Oloriz á don Juan Rezaide.

Se ordenó al Ayuntamiento de Olite remitir ciertos datos relacionados con la compra y reparto de la corralza de don Miguel Andueza, conde del cuadro de Alba de Tormes.

Se confirmó un acuerdo del Ayuntamiento de Eslava sobre pago de cantidades por yerbas modificándose únicamente en cuanto á la cantidad que debe abonar don Candido Barriain, que es la de 800-12 pesetas.

## De la región

### Alava

Vitoria 1 (9 noche.)

#### Otro éxito

Esta noche se ha estrenado en el Teatro Principal por la Compañía Rodrigo-Vigo, el sainete del festivo escritor D. José Lambert "Asasua... cambio de trea."

El éxito alcanzado ha sido completo, habiendo estado el numeroso público que presenció la representación en constante hilaridad por las graciosas escenas que se suceden.

#### Un acuerdo

Se ha acordado acudir al Gobierno de S. M. solicitando que en 1913 se inaugure el monumento conmemorativo de la batalla de Vitoria.

### Guipúzcoa

San Sebastian 1 (9 noche.)

#### Viajeros egregios

Mañana á las ocho y media de la mañana llegará en el rápido procedente de Madrid el archiduque Federico de Austria con su augusta esposa y dos hijas.

Aquí se apearán y en un automóvil que se les tendrá preparado se trasladarán al convento de las MM. Dominicas, situado en Ategorrieta, en cuya capilla oirán misa.

Luego, en el mismo automóvil recorrerán la población y en el subexpreso de las once de la mañana continuarán su viaje á Biarritz.

#### Concejal suspenso

Hoy se ha tramitado por el gobernador civil un telegrama al alcalde de Eibar, ordenándole suspender en el cargo al concejal socialista señor Aumatégui, que se halla procesado en causa criminal.

#### El tiempo

Toda la noche pasada ha estado lloviendo torrencialmente.

El resto del día ha despejado el cielo, luciendo el sol á ratos.

Los pescadores salieron á sus habituales faenas, pero regresaron en seguida.

#### Municipalidades

Esta tarde ha celebrado sesión el Ayuntamiento.

Entre los asuntos figuraba, la modificación de algunos artículos del reglamento de la banda municipal y el referente al kursal, los cuales han dado mucho juego.

### Vizcaya

Bilbao 1 (10 noche.)

#### La crisis obrera

Puede darse ya por resuelta, la crisis obrera que se presentaba en tan alarmantes proporciones.

A los muchos obreros colocados, hay que añadir veinte más que hoy han sido ocupados por la Diputación en el arreglo de la carretera de Orduña.

Los pocos obreros que se hallan en huelga forzosa son socorridos con alimentos en especie por la Asociación vizcaína de caridad.

## MADRID

### Las escuadras inglesas

El Embajador de Inglaterra en Vigo.

objeto de visitar las escuadras de su país, ancladas en el puerto.

Le acompaña el Conde de Torre Ledeira con sus hijos.

El Embajador ha visitado detenidamente las escuadras y ha quedado á pernoctar en "Dreanought", donde será huésped del Almirante May, entre tanto continúan las maniobras de las flotas.

#### Preparativos en Pontevedra

Comunican de esta capital que continúan con gran actividad los preparativos para dispensar un gran recibimiento á los marineros ingleses en su próxima visita á la ciudad.

A Marin se trasladará la Diputación provincial en pleno, el gobernador y el general de la división, con objeto de cumplimentar al Almirante de las escuadras tan pronto como estas fondeen en el puerto.

Todas las embarcaciones en el puerto estarán engalanadas con banderas españolas y británicas.

En la noche del día 2 se quemará en la Plaza de Vincenti una colección de fuegos artificiales y lucirá espléndidas iluminaciones á cargo de la Cámara de Comercio.

El Presidente de la Diputación de Pontevedra ha recibido un telegrama del Almirante inglés, en el que le manifiesta la imposibilidad de fijarle día y hora para verificar su visita al Palacio provincial; únicamente le advierte para su gobierno que las escuadras llegarán á Marin el día 1.º por la mañana y saldrán á la madrugada del día 3, y en ese interregno se verificará la visita de los marineros á Pontevedra.

#### La llegada á Marin

Comunican de este puerto que á las once y media de la mañana han hecho su entrada las escuadras británicas, disparando las salvas de ordenanza.

Los marineros ingleses van á desembarcar de un momento á otro, y el pueblo se dispone á dispensarles una acogida afectuosa.

## La estancia del Rey en Alicante

### Programa de festejos

Conoce ya el programa de los festejos que se preparan en Alicante para la estancia del Rey en aquella población.

A la llegada del Rey el día 11 se cantará un solemne Te-Deum en la Colegiata de San Nicolás.

A continuación se verificará el primer día de regatas, disputándose las Copas de la Reina Victoria, Infantes, etc., etc.

A continuación se verificará la recepción en el Ayuntamiento.

Por la tarde, á las tres, se verificará la corrida regia, lidiándose seis varas por las cuadrillas de Regaterín, Mazzañtino y Punteret, tomando este último la alternativa.

A las cinco se inaugurarán las obras de la nueva plaza de abastos.

Al día siguiente domingo día 12 se celebrará la entrega por el Ayuntamiento al Rey del chalet de la Mancha que será destinado á una casa-cuartel para convalecientes del Ejército.

A la una será obsequiado el Rey con un banquete.

Al día siguiente se verificará la recepción y banquete de los alicantes de la provincia á S. M. el Rey y la distribución de los premios conquistados en las regatas.

A la noche cinematógrafo público y gran función de gala en el teatro, y en la madrugada emprenderá S. M. su viaje de regreso á Madrid.

En el viaje le acompañarán el señor Canalejas y los ministros de Gracia y Justicia y Marina señores Ruiz Valarino y Arias de Miranda.

Los casinos, centros políticos y el ejército dedicarán á S. M. el Rey arcos de triunfo, que se están construyendo con gran actividad.

#### Nuevos médicos militares

Se ha publicado el ingreso en el cuerpo de Sanidad militar con la categoría de médicos segundos de 43 alumnos aprobados en los últimos exámenes.

Mañana comenzarán los exámenes de ingreso en la Academia médico militar. Las vacantes á cubrir son 50.

#### Contra la Tabacalera

En algunas fabricas continúan poniéndose grandes cartelones invitando á los obreros á que dejen de fumar como protesta unida contra el aumento de precios de la Tabacalera.

#### La mañana de Canalejas

El presidente del Consejo de ministros después de despachar esta mañana con el Rey en Palacio fué á la Presidencia donde permaneció un buen rato recibiendo numerosas comisiones.

De la Presidencia se trasladó á Gobernación, donde según nos dijo se habían recibido numerosos telegramas, unos en pro y otros, los más, en contra del concierto de cal, arena, yeso y cemento verificado en el Ayuntamiento de Barcelona por imposición de la mayoría lerrouxista del mismo.

Añadimos el señor Canalejas que era muy aventurado formular juicios de ninguna especie sobre la resolución del gobierno en este asunto y que desde luego nada se dispondría sobre el particular mientras no llegase á su estudio el expediente oportuno que según últimas noticias salía hoy de Barcelona.

El alcalde de la Ciudad Condal señor marqués de Mariano llegará el viernes ó sábado para tratar con el Gobierno de este asunto.

De todas maneras pueden confiar los contratistas catalanes que el Gobierno ha de inspirar su resolución con los más estrictos é imperiosos dictados de la justicia.

#### Consejo aplazado

El mismo presidente nos ha comunicado que á causa de la festividad del día el Consejo que mañana, como jueves, debía cele-

brarse en Palacio, se ha aplazado hasta el viernes á la misma hora.

Es muy posible que á la terminación de dicho Consejo se ponga á la firma del Rey el oportuno decreto declarando por terminadas las sesiones de la presente legislatura.

## El asunto Puento

El señor Canalejas ha calificado de absurdos é inconcebibles los rumores circulados de que la cuestión nacida con la publicación de la carta del contralmirante Puento se habia complicado de tal manera que originaría dificultades que pudieran dar el traste con la vida del actual gobierno.

El general Puento ha dirigido una carta á los periodistas de la noche protestando de las afirmaciones contenidas en un reciente artículo de "El Ejército Español", en la que se le alude y se le supone inspirador de ciertas frases que el señor Canalejas le dedicó días pasados.

El general Puento protesta indignado de que sin miramientos ni consideración de ningún género siga trayéndose su nombre en la prensa, cuando ello no puede recaer más que en su propio perjuicio.

#### Créditos agotados

El ministro de Instrucción Pública don Amós Salvador ha publicado una nota oficial diciendo que se han agotado por completo los créditos para la subvención á las escuelas, y para las atenciones de los Institutos, Universidades, escuelas graduadas, etcétera, etc., viéndose en la necesidad de adoptar alguna medida ó disposición de carácter general para evitar conflictos ante las numerosas demandas que le llegan de toda España.

Audiendo á los comentarios que sobre este particular hace la prensa de oposición, ha manifestado el señor Salvador que es en absoluto ageno al conflicto, y que lo es también el partido liberal, pues el mal viene de años atrás y situaciones anteriores á la actual.

#### Capilla pública en Palacio

Mañana, con motivo de la festividad de Nuestra Señora de la Purificación, se celebrará Capilla pública en Palacio.

Por las galerías del mismo se verificará la procesion de las Candelas, acto solemnisimo y muy brillante que todos los años lleva un número grandísimo de curiosos para presenciarlo.

Este año se dice que se han puesto de acuerdo la mayoría de los Grandes de España para acudir al acto, con lo cual prestarán á este una brillantez verdaderamente inusitada.

#### El traslado del general Viana

La noticia del traslado del general Viana á otro destino, aunque esperada, ha sido á comidilla del día en los centros políticos y militares.

Hablando el señor Canalejas sobre este particular, ha manifestado que desde el momento mismo en que el gobierno tuvo conocimiento oficial del incidente surgido entre el general Viana y el capitán general de la región, pensó en la necesidad de enviarle á otro destino.

Claro está que esto no puede empañar en lo más mínimo el honor militar del Sr. Viana Cardenas, el gobierno lo trasladó en cumplimiento de un deber, para evitar la tirantez de relaciones, siempre enojosa, que existe entre las dos expresadas autoridades militares; comprenderán ustedes que después de lo ocurrido se impone esta medida pero al mismo tiempo deseando dar una prueba del aprecio en que el gobierno tiene los servicios del general Viana le ha dado otro mando y gobierno militar de la misma categoría.

En cuanto al traslado á Gerona del general Galvis, también era cosa acordada por el gobierno, desde que surgió un incidente parecido entre el general Galvis y el segundo cabo de la plaza.

## Un descarrilamiento

El tren de Valencia ha descarrilado en Torrealba.

El jefe de la estación de ese punto pide auxilios con gran urgencia.

Se dice que han muerto 30 personas y que hay muchos heridos.

#### Naufragios

Barcelona.—El temporal reinante ha causado varios naufragios.

Se tiene noticia de que han perecido ahogadas varias personas.

Muchas barcas están destruidas.

## Decretos de Guerra

Con arreglo al turno, hoy ha despachado con el Rey el ministro de la Guerra, el cual ha puesto á la real firma los decretos siguientes:

#### Nombramientos

Uno en que se designa para el mando de la séptima división, que está en Gerona, al general Galvis Abella, actual gobernador militar de Menorca.

Otro por el cual se nombra para ese último cargo al general Viana Cardenas, gobernador militar de Zaragoza.

Otro en que se designa para la subinspección de Zaragoza al general de división don Antero Rubin.

Otro en que se nombra jefe de la novena división al general Ruiz Ramón, que se halla en situación de cuartel.

Otro por el que se destina al mando del depósito de artillería al teniente coronel don Matias Lepina.

#### Recompensas

Concesión de mejora de recompensa con cruces rojas pensionadas al capitán de infantería señor Vazquez y á los oficiales primeros de Administración Militar Gasque, González y Vilebas y al oficial segundo don Fernando García, por los servicios que prestaron en la campaña de Melilla.

Mérito Militar por servicios en la misma campaña.

La "Gaceta,"

Este periódico oficial publica hoy lo siguiente: Declaración de que el término medio de la cotización de los francos es 7,50 por 100.

Funerales por Doña Margarita

En la iglesia de San Ignacio de esta Corte se han celebrado solemnes honras fúnebres en sufragio de doña Margarita de Borbón.

El duelo era presidido por el jefe delegado de don Jaime en España y diputado a Cortes por Tafalla don Bartolomé Felú y Pérez.

En los estrados veíanse nutridas representaciones del Círculo y Juventud carlistas, redacción de El Correo Español y la plana mayor del carlismo con los diputados y senadores de la minoría tradiconalista a la cabeza.

Las amplias naves del templo estaban totalmente llenas de carlistas, entre los que se veían mucho clero y bastantes comisiones de las Ordenes religiosas.

Ascensiones gratuitas

Los socios del Aereo Club de Madrid han contratado los servicios de un globo para hacer en él ascensiones gratuitas durante todos los días que el tiempo lo permita.

Un artículo de "La Epoca,"

"La Epoca" en su editorial de esta noche que titula "Un poco más de seriedad" arremete contra el ministro señor Gasset por la forma irregular en que se han hecho los nombramientos de inspectores del Consejo de Emigración.

Dice el colega conservador que en la relación de personas no se han escogido las que podían prestar más sólidas garantías de aptitud, sino que solo se ha tendido a favorecer a los paniguados y parciales de la política.

Añade que los inspectores en esa forma nombrados no concuerdan a ningún fin práctico, y concluye afirmando que se basta dea el sentido y la letra del reglamento del Consejo de Emigración, como se están bastardeando tantas otras cosas por el afán de que penetre la política en obras que como esta no necesitaban nada de ella.

En otro lugar del mismo número ocupase el mismo periódico madrileño de la dimisión presentada ya del cargo de Consejeros de Emigración por los señores condes de Torreanaz y La Mortera.

Dice, respecto de este particular, que es un hecho que a nadie puede extrañar, pues desde el momento en que este organismo se separa del ministerio de Fomento para llevarlo al de la Gobernación, se mezclan las funciones del mismo y se desvirtúan las ideas que le fundaron, por lo que no tiene nada de extraño que los consejeros que están en él desde la fundación del organismo, hayan dimitido sus cargos por entender que han cesado sus funciones, y toca nombrar sustitutos, o quien haya de desempeñar las nuevas.

La crisis obrera madrileña

Propósitos del Alcalde

En la primera sesión que celebre el municipio madrileño, el Alcalde señor Francos Rodríguez se propone presentar y apoyar eficazmente una proposición para que se conceda un crédito a fin de poder dar trabajo cotidiano a unos 300 hombres más, durante los meses de Febrero, Marzo y Abril.

En caso de que la proposición se apruebe, el mismo señor Alcalde propondrá que dichos obreros se ocupen principalmente en la reparación de los caminos cercanos a Madrid.

El señor Francos Rodríguez ha celebrado hoy una detenida conferencia con el ministro de Fomento señor Gasset para explicarle y darle cuenta de sus propósitos.

El señor Gasset ha aplaudido la actitud del Alcalde que tanto se preocupa de aliviar la grave situación que está pasando la clase obrera, y le ha prometido que para el próximo mes de Abril estará el ministerio libre de trabas, en completa disposición de ocupar unos cientos de obreros en la compañía de obras hidráulicas que se piensa emprender en tanto que mejor el tiempo.

El ministro ha hecho ver al Alcalde la imposibilidad material de que esos trabajos se comenzasen desde luego, pues íatan por cumplir para comenzar dichas obras varios requisitos de nuevo tramite, sin importancia los más de ellos, pero que es necesario guardar los plazos que se indican por estar marcados en la ley.

El señor Gasset habló después largamente con el señor Francos Rodríguez sobre otros muchos asuntos, y le expuso las principales bases bajo las que han de girar el nuevo Colegio Rural, idea del ministro, y que al decir del señor Francos Rodríguez, está muy bien meditada y estudiada.

Viaje próximo

En uno de los días de la próxima semana marchará a Galicia, con objeto de descansar unos días entre sus paisanos, el ministro de Hacienda señor Cobian.

La ausencia del señor Cobian de Madrid durará unos quince días aproximadamente, de los cuales pasará un par de días en Orense, donde sus amigos políticos proyectan obsequiarle con un banquete, otros en su distrito y los más en Pontevedra.

Durante su ausencia quedará interinamente encargado de la cartera el señor Canalejas, y del despacho de los asuntos de tramite el subsecretario del ministerio señor Zabaia.

Las reformas militares

El "Heraldo de Madrid" de esta noche se hace eco de las reformas militares que según algunos periódicos prepara el ministro de la Guerra general Aznar, y afirma que el anuncio de tales reformas no ha podido

menos de producir un gran revuelo entre los militares.

Extraña mucho la subdivisión que parece querer establecer en el ejército, y duda de que haya quienes voluntariamente ingresen en el escuadrón de lo que no va a ser más que un cuerpo de oficiales.

Además, aunque se rebaje la edad para el retiro en un par de años por ejemplo, siempre resultarán, si no desaparecen antes los principios o planes de otras de las reformas que el retirar a un jefe u oficial siempre será cosa que dependa de la voluntad del ministro, ó de los médicos que emitan el dictamen sobre su aptitud física para el servicio, y esto puede dar margen a muchísimas injusticias.

Otros periódicos hablando del mismo asunto añaden que el general Aznar en esta y otras reformas que apunta, demuestra tener poco conocimiento de la realidad de las cosas, pues lo mismo le ha pasado con el proyecto de servicio militar obligatorio sometido a la discusión del Senado, que son proyectos muy laudables y aceptables para vistos desde un despacho, para estudiarlos en teoría pero sin aplicación ninguna práctica.

Las próximas elecciones

Animación republicana

Comienza la animación en los partidos políticos al acercarse las elecciones provinciales.

Entre los republicanos parece que reina gran entusiasmo y se proponen presentar candidaturas por todos los distritos de la provincia de Madrid y en casi todas las provincias donde cuenten con algunas probabilidades de triunfo.

Un día de estos se reunirá la Junta provincial de la Unión republicana y desde luego puede afirmarse que por la Corte presentarán candidatura completa no dejando a los monárquicos más que el puesto ó puestos de las minorías.

Parece que los monárquicos al igual que en las últimas elecciones presentaron candidatura formada por tres liberales, dos conservadores y un representante del Centro de Defensa social.

Añáde que el gran electorero conde de Romanones ha celebrado conferencias con las mas notables personalidades de dichos partidos para la confección de la candidatura que se desea sea de las llamadas de altura.

El conde ha recomendado que se haga una activa propaganda, y los monárquicos siguiendo estos consejos, parece que se deciden a abandonar su retimiento celebrando un gran meeting en el frontón Jaí Alai para proclamar la candidatura que ha de luchar en frente de la republicana.

Firma de Marina

El ministro de Marina, a quien como miércoles correspondía despachar con el Rey, ha estado esta mañana en Palacio llevando cartera.

A la salida nos ha manifestado a los periodistas que aunque la firma ha sido muy extensa, no contiene importancia, pues se ha reducido a la propuesta de ascensos reglamentarios y a la resolución de varios expedientes sobre carbonos.

Vinierega a Cádiz

El vicealmirante de la Armada D. Salvador Vinierega ha marchado esta tarde en el exprés a Cádiz.

El temporal en Barcelona

Continúa el horrible temporal en Barcelona. Los barcos han redobado sus amarras y aún así corren gravísimo peligro.

Las olas han llevado a la playa algunos cadáveres del naufragio de ayer.

Las escenas que se han desarrollado en la playa eran por demás desconsoladoras. Pasa de veinte el número de cadáveres que las olas han arrojado a la playa.

En la costa de Casa-Autimer ha naufragado hoy otro barco.

Era de la matrícula de Vinaroz y las olas lo estrellaron contra las rocas.

Todos sus tripulantes se salvaron. Ha sido identificado uno de los veintitantos cadáveres que ha devuelto el mar.

Es el de un pescador de Badalona. Se cree que el número de ahogados es grande.

Las familias de los naufragos han visitado a las autoridades pidiendo protección.

Más sobre el descarrilamiento

Valencia.—La máquina del tren descarrilado en Torrelblanca quedó completamente destruida.

La mayor parte de los coches quedaron también destruidos.

El maquinista José Turio murió con el pecho atravesado por la palanca de la máquina.

El fogonero Algulmez se halla gravísimo. El sargento de la guardia civil que iba con una pareja quedó muerto, y sus dos compañeros están gravísimos.

El conductor del correo que se lió fieso de la catástrofe de Riu de Cañas en la misma línea, dice que el tren descarriló porque la vía no está en buenas condiciones.

El conductor del tren descarrilado opina que ocurrió la catástrofe porque un poste del telégrafo estaba tendido en medio de la vía.

Extranjero

La peste en la Manchuria

Paris.—Las noticias que se reciben de Pekin acerca del incremento y desarrollo que va tomando la peste, son extraordinariamente graves.

La epidemia está devastando extensas zonas.

Los pobladores de ellas que se libran de la muerte huyen desesperados.

La población de Kaarbin es ya insignificante.

En la zona apesada mueren diariamente más de mil personas.

Como es un imposible enterrar todos los cadáveres ó quemarlos como se viene ha-

ciendo, resulta que los cuerpos de los apesados son devorados por una legión de aves y perros.

La situación es angustiosa y terrible.

Estudiantes en huelga

Viena.—Los estudiantes liberales de la Universidad de Crakovia han acordado no volver a clase como protesta contra el nombramiento de un profesor.

El Gobierno ha acordado cerrar la Universidad.

Persiguiendo una herencia

Colonia.—Más de 400 personas se creen con derecho a la enorme fortuna de 900 millones de marcos que ha dejado el feld Marschal Wiltz.

BOLSA DE MADRID

Table with 3 columns: Description, Dia 31, Dia 1. Includes items like Deuda perpetua 4 por 100 int., Idem fin próximo, etc.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 84.15; el Id. Ex. próximo a 86.80; los francos a 7.75; las libras a 27.25; el amortizable a 102.10.

MENCHETA.

Advertisement for ROB BOUVEAU-LAFFECTEUR, Célbre Depurativo Vegetal, cura las ENFERMEDADES DE LA PIEL.

Advertisement for Euskal-Jai, Gran partido para hoy a las tres de la tarde. Tacono y Astiz (azules), Ucin, Oñazola y José Murillo (rojos), SEGUNDO PARTIDO Errasti y Lesaca a sacar del 8 (azules), Egúzquiza y Sale do a sacar del 7 (rojos).

Advertisement for "La Agrícola," El Consejo de Administración de esta Sociedad ha dispuesto abrir el pago de un dividendo de 5 por 100 a cuenta del que se someterá a la aprobación de la Junta general de accionistas en la sesión que se celebre en el mes de Mayo próximo, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 24 de los Estatutos.

Advertisement for A los alpargateros, En la alpargatería de Esteban Erro, San Miguel 2, se necesitan un alpargatero y dos capelladores que sepan cumplir bien con su obligación.

Advertisement for Electra Vozmediano, Se avisa a los señores Accionistas que a partir del día 4 podrán hacer efectivo en el domicilio social, Comedias 4, principal, de 4 a 6 de la tarde, el importe del dividendo activo de 25 pesetas por acción acordado en Junta general, previa la presentación del cupón núm. 4.

Advertisement for San Blas, Este sabroso y acreditado postre del día de San Blas, se hallará de venta, siguiendo la tradicional costumbre, en el mayor puesto, junto a la puerta de la iglesia de San Nicolás.

Advertisement for Se arrienda, una espaciosa bajera, tienda y trastienda, con habitación ó sin ella. Informarán en esta Administración.

VIDES AMERICANAS Magníficos viveros Ingertos, Barbados y Estacas RAFAEL ZUÑIGA, MIRANDA DE ARGA (Navarra.)

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1884 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Cofres de alquiler

PETROLEO GAL PARA EL PELO

Se desean vender 6000 injertos de aramón y mourviedo y 20.000 estacas injertables de aramón. Dirigirse a Gregorio San Román, en Puente la Reina.

Se arrienda la bajera de la casa núm. 44 de la calle de los Descalzos. En el segundo piso darán razón.

Barbero En la peluquería "El Centro" hace falta un dependiente que sepa su obligación. Calle Comedias, 4, Pamplona.

Ayuntamiento DE TAFALLA Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de director de la banda de música de este municipio con la dotación anual de mil pesetas, y los que deseen optar a ella, pueden presentar sus instancias en secretaría hasta el día 15 de Febrero próximo.

Se vende la casa número 77 de la calle Descalzos. Informarán en la misma calle, núm. 24, pi o 2º.

Hay de venta sesenta mil injertos de garrucha sobre Aramón núm. 9, cuya autenticidad se garantiza; tienen gran desarrollo y soldadura perfecta.

Venta de bueyes El sábado, día 4, llegarán varias parejas de bueyes al mercado de Pamplona, y entre ellas, hay dos muy superiores.—Santiago Yoldi, de Uterga.

Cubas de roble Se venden tres de cubida de 1.300 decalitros, y una de 1.800 id. Informes, Armendariz y Compañía, Tecenderías 18.

Gran feria de ganados en Tafalla Como de costumbre, tendrá lugar en esta ciudad la feria anual del 9 al 15 de Febrero, en la que se espera gran concurrencia principalmente en los días del 11 al 14 inclusive.

Venta de casa y huerta En el barrio de la Rochapea se vende casa de nueva construcción con huerta contigua. Informarán Plaza del Consejo 1, piso 2º izquierda.

Venta de maderas DE CHOPO Hay veinte secas y muy buenas de las cuales 15 sirven para spondas ó cadenas. Dirigirse a Antonio Villamayor, en Dicastillo.

Malacate En la calle Mhueta, número 14 bis, se vende un malacate con su amasadora; darán razón en el piso 2º de la misma casa.

Sustituto Se necesita uno para el próximo ingreso. Dirigirse a Benito Ibañez, por Tafalla, Vergariljo.

Se pone a la venta El sábado próximo a las once de su mañana en subasta pública la casa llamada de "Arizcuren", sita en Iruroquiz, con las tierras de su pertenencia.

Banco Vitalicio Sociedad anónima de Seguros sobre la vida a prima fija Capital social Ptas. 15.000.000.00 Capital desembolsado. 3.750.690.00 Reservas en 31 de Diciembre de 1908 com. 26.085.296.77

Compañía nacional DE FÉCULAS Y DERIVADOS El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado solicitar de los señores accionistas un dividendo pasivo de 20 por 100 (cien pesetas por acción), cuyo pago se verificará desde el día de hoy al 15 de Febrero próximo.

Materiales de olmo Se venden 150 olmos para tirones y material de carretera tirados y puestos en la carretera a 3 kilómetros de Pamplona.

Obra nueva Navarra en la guerra de la Independencia; biografía del guerrillero D. Francisco Espoz (Espoz y Mina), y noticia de la abolición y restablecimiento del Régimen Foral, libro escrito por don Hermitio de Oloriz, Cronista de Navarra.

Vacante de médico Por dimisión del que la desempeñaba se anuncia la vacante de médico titular de este partido compuesto de los pueblos de Biarrun, Muruxie de Reta y esta villa de Tiebas, con la asignación anual de 750 pesetas por la asistencia a las familias pobres del partido y 2.000 pesetas por la de las familias acomodadas; y bajo las demás condiciones aprobadas por la Excm. Diputación que se hallan de manifiesto en la secretaría de este municipio para el que guste enterarse.

Se compran 30.000 estacas injertables de las clases Aramón, Rapaxtris Lot y Mourviedo, en cualquier proporción. Dirigirse con precios y condiciones a don Nicanor Ausejo, Murillo el Fruto.

Subasta de pieles La Junta de Abastos de la villa de Lerin saca a pública subasta todas las pieles, tanto de carnero como de oveja y cordero, que resulten del ganado que se sacrifica durante todo el año actual, cuya subasta tendrá lugar a pliego cerrado en el salón de remates del Ayuntamiento de esta villa, el día 8 del mes de Febrero y hora de las diez de la mañana.

Perra de caza Se vende hermosa perra, raza Setter, fina, de dos años y medio. Informarán en la calle Mayor 101, 4º.

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Sus virtudes antiséptica y depurativa aseguran LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gela y reumatismo, sífilis, etc.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completa y las curaciones afezadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1884, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de manzanilla, es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gela y reumatismo, sífilis, etc.

Advertisement for L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia). Includes a large question mark and text about skin treatments for eczema and other conditions.

Advertisement for SINGER sewing machines. Features an illustration of a woman sewing and text highlighting the 'SINGER 66' model and its popularity.

Advertisement for 'NO MAS SABAÑONES' and 'POLVOS DEL DR. SOUDRE'. Includes text about skin hygiene and a list of agents in Pamplona.

Advertisement for 'La Unión y el Fénix Español' insurance company. Lists capital of 12,000,000 pesetas and various insurance services.

Advertisement for 'El Eco de Navarra' agency. Lists various branches and services provided by Jose Stor.

Advertisement for 'CHOCOLATE DE LA TRAPA' and 'TRAPENSES'. Features a logo with a cross and text about the product's quality and origin.

Advertisement for 'SOLUCION CASES' (Calcium Chlorophosphate). Describes its benefits for various ailments like anemia and weakness.

Advertisement for 'Institution St. Pierre' in Bordeaux. Offers language and technical education.

Advertisement for 'FERMENTOS ORGANICOS ZEVOR'. Promotes organic ferments for health and digestion.

Advertisement for 'Chocolates y Cafés' by 'Compañía Colonial'. Lists 38 industrial awards and a general deposit.

Advertisement for 'Compositor y profesor DE ACORDEON'. Offers lessons and compositions for accordion.

Advertisement for 'PASATIEMPOS' (Pastimes). Includes a grid of numbers and instructions for a word game.

'Boletín Religioso' (Religious Bulletin) section. Contains liturgical information, prayers, and news for the region.

'ESTAFETA LOCAL' (Local Mail) section. Lists various services, prices, and schedules for local communication.

'PASATIEMPOS' (Pastimes) section. Includes a grid of numbers and instructions for a word game.